

PRECIOS DE SUSCRICION.

Gerona, un mes. . . 6 reales. 3 id. 18.
Resto de España y Portugal. . . 3 id. 16
Islas de Cuba y Puerto-Rico, semestre 5 pesos
en oro, un año 8 idem.
En Francia, trimestre. . . 20; semestre, 55 rs.
No se servirá ninguna suscripción, sin previo
pago adelantado.—La correspondencia, al Ad-
ministrador de este periódico.

LA NUEVA LUCHA.

DIARIO DE GERONA.

ANUNCIOS.

A los suscritores por años á medio real lli-
nea en la cuarta plana y á real los no suscritores.
Por meses, precios convencionales.—Anun-
cios mortuorios en la cuarta plana, desde 40
reales en adelante.—Los comunicados y remi-
tidos de 1:30 á 20 reales línea á juicio de esta
Administración.—Todo pago se entienda por
adelantado.—Inserción á no, no se devuelve
ningun original.

Número suelto, 10 centimos

REDACCION Y ADMINISTRACION
En la Imprenta de este Periódico.

Eco de las aspiraciones del partido Liberal-dinástico de la provincia.

FUNDADOR-PROPIETARIO: D. FÉLIX MACIÀ Y BONAPLATA.

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

administradas por la ACADEMIA GERUNDENSE dirigida por N. Carlos del Coral
—Dia 11 Tiempo medio á mediodia verdadero 11 hs. 59 ms. 55 s

Table with 6 columns: TERMOMETRO (min, max, med), Barómetro, Hig. Sausure, Estado del cielo, VIENTO (Dirección, Intensid.), Lluvia en mpm.

DESDE MADRID

9 Mayo 1887.

Nuestras Cortes.

Muy animada ha sido la discusion del proyecto de la Trasatlántica en el Senado. Empezó con extraordinaria calma, tanto, que hizo creer á muchos que pocos dias estaria en la órden del dia y que pocos serian los senadores que se opusiesen á este proyecto, pero mas tarde, en los dos últimos dias de la semana que terminó, la cosa varió por la mediacion de los Sres. Duque de Tetuan y Salamanca, el primero por la importancia y significacion que dentro de la mayoría tiene y el segundo por su lenguaje y no muy pensada intencion.

El Duque de Tetuan combatió el proyecto por entender que los sacrificios que por él se imponen al contribuyente, no están compensados con los beneficios que la Compañia pueda reportar, pero hizo una amplísima manifestacion de su apoyo al actual Gobierno al que daría, dijo, no uno sino cien votos de confianza para que siguiera rigiendo la administracion pública con la misma dignidad, con la misma inteligencia, con el mismo celo que hasta aqui.

El Sr. Salamanca por el contrario, despues de fuertes frases, algunas de ellas que merecieron interrupcion y dura censura del Presidente de la Cámara, dijo que esperaba la contestacion del Gobierno para saber si seguía en el partido liberal. El ministro de Estado que asistió en ausencia por enfermedad del Sr. Sagasta dijo que el gobierno desea que el general Salamanca continúe en el partido liberal.

Y con esto terminó la sesion del sábado.

En el Congreso ha seguido la discusion del proyecto de administraciones subalternas, que poco ha adelantado, el del Jurado, y una proposicion incidental del Sr. Sanchez Campomanes sobre asociaciones militares.

El artículo 1.º del Jurado ha sido ampliamente discutido por las personas mas significadas en estas mate-

rias, lográndose el sábado la votacion que ha sido de completa satisfaccion para el gobierno. 209 diputados dieron su aprobacion á este artículo contra 50. Votaron con la mayoría todos los partidos escepcion hecha del conservador. Este es el segundo triunfo en esta legislatura que debe, con razon, enorgullecer al gobierno liberal.

El incidente militar desarrollado con brio por el Sr. Sanchez Campomanes ocupó bastantes horas de la sesion del miércoles. Intervinieron el ministro de la Guerra y el general Lopez Domínguez y la verdad es que ignoro el efecto conseguido, como no sea las cuestiones que se han originado posteriormente, algunas de las que es fácil se ventilen en otros terrenos.

Dos de Mayo.

Esta fecha de tristes recuerdos pero de gloriosa historia para el pueblo madrileño se ha celebrado este año con iguales ceremonias que los pasados.

Desde las primeras horas de la mañana el monumento sito en el paseo del Prado y el arco de la plaza del Dos de Mayo viéronse muy concurridos de personas deseosas de rendir este tributo de cariño y recuerdo á los que fueron leales defensores de la patria, y de oír una misa en su sufragio.

A la una celebróse la ceremonia tradicional con la pompa acostumbrada, siguiendo á ella el desfile de todas las tropas que estaban situadas en el trayecto que recorria la comitiva.

El Alcalde de Madrid publicó un bando recordando las heroicidades de nuestros antecesores.

Posibilistas, reformistas y carlistas.

Estos tres partidos, que simbolizan bien distintas tendencias, están juntos pasando el período de crisis que se iniciaba.

Los posibilistas con la disidencia del Sr. Orcasitas, los reformistas con las diversas inclinaciones de las dos partes componentes de este partido, y los carlistas con sus luchas diarias en-

tre periódicos de la misma comunion están pasando disgustos mayúsculos, que quizás originen la desaparicion de alguno.

He de confesar que la reunion promovida por el Sr. Orcasitas en la zarzuela no tuvo grande importancia, porque pocos posibilistas son los que siguen su tendencia, que se halla animada por los partidos extremos de la república, pero es indudable que siempre y sobre todo entre el pueblo produce su efecto, y no hay partido, por fuerte que sea, que no se quebrante en su fuerza con estas manifestaciones.

La crisis que el partido reformista está pasando encierra á mi juicio mayor importancia, y era de esperar, dada la diversa procedencia de romeristas é izquierdistas. El corto tiempo que ha durado la simulada amistad, ha bastado para que los deseos reprimidos hayan adquirido mayor expresion, y para que hoy dia, sin miramiento alguno, se tiren los trastos á la cabeza, y las personas de algun nombre vayan separándose no poco á poco, sino á paso de huida. Díganlo sino los Sres. Dato, Henestrosa, Hinojosa y Lopez (D. Elias). Cuando este partido comenzó todos le anunciamos corta vida, pero no se esperaba un plazo tan breve. Séale la tierra ligera.

Los carlistas, viendo sin duda esta animacion en los partidos liberales, no han podido contener su sangre ardiente y siguen divirtiéndose unos con otros y diciéndose á diario lindizas de mejor ó peor gusto.

Ahora el Sr. Cavero, que es propietario del periódico «El Intransigente» ha desautorizado á «El Diario católico» de Zaragoza, y sigan la danza y las excomuniones.

Nos consuela el ver que esto sirve para unir más y más á los liberales dinásticos al rededor del Gobierno que preside el Sr. Sagasta.

Elecciones.

Nada he de decir á Vdes. sobre este tema, porque por correspondencias anteriores tienen noticias del resultado habido que ha sido un completo triunfo para las candidaturas adictas.

Tambien esa provincia merece un aplauso por sus esfuerzos y el resultado obtenido, á pesar de la lucha encarnizada que en algunos puntos ha habido.

¿Se casa Cánovas?

Noticias de periódicos. Uno: «El señor Cánovas se casa en Junio.» Otro: «El Sr. Cánovas no se casa.» Uno: «El Sr. Cánovas abandona temporalmente

la direccion de su partido.» Otro: «El Sr. Cánovas continuará al frente de su partido.»

Resúmen: que no sabemos si el señor Cánovas se casa ó no, si deja la direccion de su partido ó continúa con ella, y por los visos, esto promete durar algun tiempo, porque al ser preguntado ayer en los pasillos por un su amigo sobre la verdad de las noticias de casamiento publicadas, contestó el Sr. Cánovas que era un asunto de índole privada, que no importaba conocer á los curiosos, y ante esta contestacion no caben averiguaciones.

M. F.

EN LA EXPOSICION DE FILIPINAS.

Desde las primeras horas de la tarde de ayer afluó á las cercanias de la Exposicion de Filipinas, en el Parque de Madrid, un gentío inmenso llevado por el deseo de ver á los moros, igorrotos y carolinos que acaban de llegar á esta córte.

Del antiguo circuito de la Exposicion minera han desaparecido todas las vallas de madera que impedían el libre acceso á las instalaciones. Hay, en cambio, postes de hierro unidos por cuerdas para cerrar el paso; débiles obstáculos que la multitud curiosa derribaría fácilmente, á no ser porque están custodiados por parejas de la Guardia civil á pié y á caballo, y por la resistencia que al tránsito oponen los guardas de la Exposicion.

Entre cinco y media y seis de la tarde, cuando mas numeroso era y mas apiñado estaba el gentío en torno de la fragil valla, llegó el señor ministro de Ultramar, á quien recibieron varios individuos de la comisaría regia.

El Sr. Balaguer habló con todos los expedicionarios filipinos y les obsequió con magníficos tabacos habanos, que ellos se apresuraron á encender y fumar con marcada satisfaccion.

A seguida, adornándose las mugeres con sus mejores galas y formando curiosísimo é interesante grupo recorrieron gran parte del local en que ha de celebrarse la Exposicion.

Iban vestidas á la usanza de su país, con faldas multicolores y arrastrando anchas y largas colas.

En otro grupo, mucho mas numeroso que el de las mugeres, iban los hombres. Vestían todos galonada gorra con visera ó sombrero ancho, americana, chaleco y pantalon y calzaban botas ó zapatos, suponemos que con arreglo á la categoría de cada cual. A juzgar por la dificultad con que algunos caminaban, advertíase que eso del calzado era para ellos cosa en extremo incómoda y desusada.

Hay algunos, entre ellos el intérprete Ismael, que andan con cierta marcialidad; otros marchan balanceándose pausadamente sobre un te-

reño que por cierto nada tiene de áspero.

Merced á la galantería del señor conde de Morphy tuvimos por segunda vez ocasión de avistarnos con los filipinos, entrar en sus habitaciones, hablar con aquellos que entienden nuestro idioma y verlos á todos muy de cerca.

Observamos que algunas mugeres, cuidadosa y hasta coquetamente peinadas, lucían peinetas de las mas usuales en Madrid.

Solo llevan algunos dias en España, y casi todos han aprendido ya á saludar en castellano. Dicen «buenas tardes» «adiós» y unas cuantas palabras mas fáciles de aprender.

Este es uno de los mas valientes de los filipinos, el intérprete Ismael, señalando á un igorroto de buena talla, vigorosa musculatura y rasgos fisiológicos inteligentes.

Descubrió el igorroto su ennegrecido y abultado pecho, y sobre él aparecieron admirablemente dibujadas con indelebles líneas figuras que indicaban otros tantos actos de valor realizados por el mozo.

—He dado muerte á muchos hombres—dijo en su idioma el igorroto, pero esto me honra, porque los he matado en defensa de mi patria.

No lejos de él, y fumando tranquilamente un aromático habano, estaba uno que en sus primeros tiempos, fué antropófago. Ahora es, al parecer, el hombre mas inofensivo del mundo.

Hay otro filipino digno de especial mención: tiene diez y nueve años, es de la raza negra mas pura, y muy listo, «el mas pillito de todos»—como otros decía el intérprete Ismael.

Fuera de la casa provisional de los filipinos, el moro joloano aspirante á *datto* se entretenía en examinar el uniforme de un guardia civil de infantería. Ese moro no habla español, pero el intérprete se encargaba de explicarle todos los pormenores del uniforme, y hasta la importancia de una institución para los joloanos desconocida, y entre los españoles tan apreciada.

Falta aun bastante para terminar el arreglo de los locales. Hay, sin embargo, tal actividad en los trabajos que no será difícil acabarlos en breve.

Por de pronto, los filipinos han levantado algunas casitas de *nipa*, que han de servirles de albergue, y preparan la instalación de sus talleres.

SERVICIO DE CAMINOS VECINALES.

(Continuacion).

Ignoramos desde cuando rige tal disposición, y á qué obedece, pero antes no existía.

Dejando de lado las circunstancias políticas, que tan hondamente perturbaron la nacion en general, desde 1868 á 1876, tal vez á aquella sea en gran parte debido el que el país no haya reportado de las Leyes sobre caminos vecinales todos los beneficios que hubieran podido procurarle.

Lo que vamos y tocamos en nuestra comarca de Cerdeña puede servir de ejemplo para juzgar de lo que en la provincia en general debe suceder.

En 1860 principió á ponerse aquí en práctica la ley de la prestación personal. Cualquiera puede imaginar las resistencias inmensas con que se tuvo que luchar para establecer con alguna regularidad este servicio; por no querer fijarse en el brillante ejem-

plo que á nuestras puertas ofrecen los pueblos de la Cerdeña francesa, en donde esta ley se cumple desde el primer tercio del siglo.

Pero desempeñaba entonces el cargo de diputado provincial un digno hijo de esta villa, D. Rafael de Pons, dotado del mas acendrado amor por el progreso del país, y que se habia impuesto como un deber el procurárselo, empleando en ello toda su voluntad.

Impulsado por tan noble ideal, á fuerza de energía y de constancia llegó á conseguir que, en 1864, se hubiesen realizado ya por todos los pueblos de la Cerdeña mejoras mas ó menos importantes en sus caminos, hasta entonces poco menos que intransitables; tocándose ya, por consiguiente, el fruto de tanto esfuerzo, y principiando á hacerse justicia al mérito del Sr. de Pons, cuya memoria honran ahora, como es debido, los pueblos, pues acaso sin su poderosa iniciativa se hubiera tardado mucho mas en alcanzar el bien de que hoy se goza.

Su mas valioso auxiliar debia naturalmente ser, y, en efecto, era, el Director provincial del ramo: precisamente el mismo señor Muxach, á quien acaba de conferirse de nuevo aquel destino.

A semejanza de lo que en la nacion vecina se viene constantemente practicando, aquél estaba obligado á visitar cada año en su mayor número, sino todos, los pueblos de la provincia, para designar, de acuerdo con los alcaldes, los caminos en donde debian hacerse los trabajos de prestación del año, para estudiar y formar los proyectos de las obras de fabrica, puente, etc. que debiesen construirse, para apreciar la importancia de las expropiaciones indispensables, y poder informar luego sobre ellas la Excm. Diputacion.

Porque entonces esta corporacion, siendo rica, puesto que cada año tenia cantidades sobrantes que distribuir á todos los Partidos, costaba dichas expropiaciones y Subvencionaba las obras importantes.

Los resultados de esta excelente organizacion se alcanzan fácilmente cuáles fueran, y reciente es su recuerdo en nuestra comarca.

Después, desde 1868, durante ocho ó nueve años, puede decirse que estas tareas estuvieron casi por completo desatendidas, de manera que en algunos puntos ni huella quedó de lo que tantos sudores y tantos sacrificios pecuniarios habia costado.

(Se continuará.)

TIJERETAZOS DE LA PRENSA DE MADRID

(Del 9 Mayo.)

A primera hora de la sesion de hoy se reanuda en el Congreso la interpelacion del Sr. Portuondo sobre política ultramarina.

Al Sr. Portuondo contestará el señor Moret, de quien se esperan importantes declaraciones sobre el tratado de comercio con los Estados Unidos.

Intervendrán en el debate: el señor Perojo, en sentido reformista, y en representacion de la Unjon constitu-

cional el Sr. Berges, el Sr. Calvetón y algunos otros.

Dos muchachos, el mayor de 16 años, riñeron en la plaza de Mamely, de Málaga, resultando éste mortalmente herido de un balazo que le atravesó el hipocondrio izquierdo, quedando espirante en el hospital.

El agresor se puso en salvo.

La traduccion más exacta de la lápida descubierta hace poco tiempo en Cádiz, es la que ha hecho el inglés W. Duffel, y dice asi:

«Este sepulcro encierra dos prendas adoradas de sus padres.

El epitafio indica sus nombres.

Tocó la desgracia de morir primero á un niño. Quisolo así el lúgubre destino.

Dia más triste aún renueva las perfidias heridas cicatrizadas.

La amada hija, poco há llena de vida, ceniza es tambien ahora.

Festiva, de 11 años, Sodalís, sólo de uno.

Aquí se hallan sepultados.

Séaos la tierra leve.

Rogato dedica este recuerdo.»

El maestro Gounod ha dedicado á Su Santidad una cantata que será ejecutada en el Vaticano el dia en que se inaugure la gran Exposicion organizada para celebrar el jubileo sacerdotal de Leon XIII.

El ilustre compositor se trasladará á Roma para dirigir la orquesta.

Acerca del terremoto ocurrido en Palma el viernes último, un periódico local dice:

«Los precedentes del terremoto de esta noche guardan alguna analogía con los del de 1851; á éste precedió una gran nevada y la inundacion del foso de la puerta de Jesús, invadiendo las aguas la parte baja de la poblacion, hasta desaguar por la puerja del Muelle, despues de atravesar las anchas vias que hoy siguen el antiguo curso de la Riera; al de hoy no le ha precedido la inundacion, pero si grandes aguaceros y una nevada nada inferior á aquella, con más un tiempo tempestuoso, mostrando el cielo un cariz extraño y nada satisfactorio.

Otra particularidad hemos observado, y es que el terremoto de hoy, el de 1851 y el que nos cuentan las crónicas de 1835, los tres han ocurrido en luna llena; y así como los dos anteriores tuvieron su resonancia en otros puntos, así es de temer la tenga el de hoy.»

Gacetilla General.

Como habrán visto nuestros lectores, en nuestro número de ayer hemos empezado á publicar un trabajo que creemos leerán con gusto, titulado «Servicio de caminos vecinales»; artículo que reproducimos de nuestro apreciable colega de Puigcerdá «La Voz del Pirineo».

—Nos dicen del Puerto de la Selva que sobre aquella poblacion hay una cantera propiedad del duque de Medinaceli y cuyo arrendatario hace tirar al mar la tierra que le estorba para continuar sus trabajos, con perjuicio de la limpieza de aquel puerto. Llamamos la atencion de quien corresponde.

—Nuestros amigos de la antes citada poblacion han salido triunfantes en las elecciones municipales, habiendo

tenido una decidida oposicion. Nuestra enhorabuena.

—Segun tenemos entendido, varios son los habitantes de nuestra vecina poblacion de San Feliu que están quejosos del proceder de su alcalde. Nosotros, en nuestro afan de no incurrir en contradicciones ni ahondar disidencias, siempre fatales en localidades como la de que se trata, procuraremos antes de tratar el asunto, averiguar lo que haya de cierto.

—Por ser ayer el dia de San Poncio, las inmediaciones del sitio conocido por *La Barea* fueron sumamente concurridas, lo que, unido al son de las *sardanas llargas* ofrecia un cuadro de diversion y recreo encantador.

—Por un agente del cuerpo de órden público fueron detenidos anteayer tarde en la calle de Pedret, dos asilados del Hospicio provincial de esta ciudad, llamados Palacio Domenech, de 16 años de edad, natural de Castelló de Ampurias, en esta provincia, y Vicente Sala, de 12 años, que habian logrado evadirse de aquel establecimiento á las tres de la tarde, saltando la pared que da á la calle del Progreso, y cuyo fácil paso denunciamos en uno de nuestros últimos números con motivo de otra evasion.

Lo que dá á comprender que se hizo caso omiso de nuestras observaciones, desoyendo nuestros consejos.

—Por los periódicos franceses del vecino Departamento sabemos algunos detalles relativos á los desgraciados naufragos del «Asia», antiguo yatch del Khedive de Egipto y que la compañía Freycinet utilizaba en su flota desde la apertura del Canal de Suez.

Los naufragos, recogidos por el pailebot «Africa» llegaron el viernes último á Port-Vendres. Llegaron en el triste estado de ánimo que es de suponer, y la poblacion se apresuró á socorrerles con toda clase de abrigos y alimentos, improvisando una suscripcion. Una de las compañías trasatlánticas de Marsella telegrafió el mismo dia sufragando todos los gastos del retorno de los naufragos á sus hogares. Tambien el prefecto de los Pirineos Orientales y el Cónsul de Italia en Port-Vendres han tomado parte principal en socorro de los infelices trasportados. El «Asia» naufragó por haber chocado con «El Ajaccio», llevaba 46 pasajeros y 26 marinos. De los primeros han perecido una señora española, un inglés y un italiano, y de los segundos un criado del buque, salvándose milagrosamente una señorita.

—Dicen los periódicos de las Baleares que en las inmediaciones de Ciudadela (Mahon) y en un predio llamado Hostal, han sido descubiertos los restos de un grandioso edificio.

En el centro de un triángulo formado por tres formidables torres, llamadas «talayots», se vé una extension de varios arcos y muchas piedras amontonadas.

—Ayer tuvimos el gusto de estrechar la mano del que es ya nuestro amigo D. Andrés Villa y Calbó que, como tenemos dicho, ha venido á desempeñar el cargo de Jefe de Seguridad, habiendo tomado ya posesion.

Podemos afirmar á nuestros amigos que dicho señor reúne á su caballerosidad la aptitud y entereza de carácter suficientes para el cargo que nuestro gobierno le ha confiado.

Repetimosle la bienvenida.

—Tomamos del «Diario de Barcelona»

Un señor Froebel ha inventado un sistema de enseñanza que consiste en aplicar las falsas teorías de Rousseau á la niñez. Considerando al hombre naturalmente bueno, y pervertido solo por la falsa educacion que se le ha dado, lo que hay que hacer, en opinion de aquel inventor, es desterrar

de la cabeza del niño las preocupaciones que en ella se han introducido y dejar que siga sus naturales buenos instintos; lo que vulgarmente se llama soltarle la brida al potro. El método, aunque parece nuevo, es muy antiguo, pues hace siglos que lo practican los padres, tutores y maestros que olvidan sus deberes. Pero la moda es la moda, y hoy algunos maestros dicen que emplean el sistema de Froebel sin conocerlo, otros lo aplican conociéndolo, pero sin saber á donde se dirige, que es á despojar la enseñanza de todo elemento religioso. Contrarios y otros ha publicado un interesante opúsculo, escrito con notable facilidad, el Sr. D. Julian Lopez Catalan, muy competente en la materia de que trata.

Hace algunas noches los ladrones intentaron entrar en la casilla de un guardia de la vía férrea situada cerca del paraje llamado la Avellaneda, que dista una media hora escasa de esta ciudad, no habiendo podido lograr sus intentos porque sin duda creyeron habían sido descubiertos por alguien que pasaba por la carretera de Barcelona.

Desgraciadamente se confirman nuestras suposiciones, que hicimos días atrás, de que merodeaba por nuestra comarca alguna cuadrilla de malhechores.

Cierto será lo que dijo un colega de provincias que había pasado por uno de nuestros puertos, con dirección á Inglaterra, un vapor cargado de miles de codornices, pues á diferencia de otros años, raro es el ejemplar de esta clase de aves que en el presente se vé por nuestros campos.

Ayer al atravesar el Ter, en el paso que vá al pueblo de Tayalá, el carro de un vecino de esta ciudad, la caballería dió un traspíe cayendo al agua, y de seguro allí hubiera perecido ahogada á no ser por los auxilios que le prestaren dos hombres que acertaban á pasar por aquel sitio.

Juicio de revision ante la Comision provincial, de las exenciones concedidas á los mozos concurrentes en los reemplazos de 1886; 2.º y 1.º de 1885 y 1884.

Ayer dia 11 de Mayo debieron presentarse los de los pueblos siguientes: Gerona.—Aiguaviva.—Quart.—Santa Eugenia.—Campllonch.—Vilablareix.—Llambillas.—Fornells de la Selva.—Sarriá.—Báscara.—Colomé.—Ventalló.—Bellcaire.—Vilademar.—Armentera.—San Julian de Ramis.—La Escala.—San Juan de Mollet.—San Jorge Desvalls.

Hoy dia 12.

Cassá de la Selva.—Amer.—San Martin de Llémama.—Salt.—Bescanó.—San Gregorio.—Celrà.—Flasà.—Mediá.—Canet de Adri.—Garrigolas.—Llagostera.—Palol de Bebadit.—San Vicente de Camós.—Palau S. costa.

INSTRUCCION PÚBLICA.

DISCURSO

del Excmo. Sr. D. Carlos Navarro y Rodrigo ministro de Fomento pronunciado en el Senado el dia 27 de Abril de 1887 en la discusion del proyecto de ley concediendo derechos pasivos á los maestros y maestras de las escuelas públicas.

(Continuacion.)

Se concibe que muchas veces hayan sido motivo de escarnio y de moza los maestros de escuela, cuando en realidad y en mi conciencia no hay

nada más digno de consideracion y de respeto. ¡Si están á miles en pueblos rurales, incomunicados con todo centro de cultura, ellos que apenas han podido ser suficientemente preparados en nuestras escuelas normales, anémicas y decaídas (tenia razon el señor Rodriguez Seoane al decirlo esta tarde), á miles están en los pueblos rurales, tres horas por la mañana y tres horas por la tarde luchando con sus alumnos, sin vacaciones, vejados por el caciquismo local, á veces no dirigidos, no sostenidos, sino vejados, y acaso, acaso explotados por una inspeccion que no siempre conoce su noble y elevada mision! (Bien, bien.) Y despues, cuando agobiados por los años ó vencidos por la enfermedad tienen que retirarse, no hallan un pedazo de pan en los tristes dias de su vejez, y cuando abandonan esta vida mortal, no llevan á la otra el consueño de dejar de algun modo amparados á su viuda y á sus huérfanos. (Bien, bien.)

Todas las profesiones piden en realidad vocacion, pero ninguna como la del maestro en España, porque realmente es vocacion de apóstol y de mártir, teniendo que desempeñar una mision muy parecida á la del sacerdote, no ménos importante, no menos augusta y santa. Y ya que hablo de asociar al maestro y al sacerdote, que obran á la vez sobre aquellas dos cualidades de que hablaba el Sr. Galdo, que constituyen la superioridad del hombre en la escala animal de la creacion, que obran sobre la conciencia y la razon del hombre; ya que hablo á la vez del sacerdote y del maestro, permítame la Cámara que llame su atencion acerca de la necesidad de que todos estamos de procurar el bienestar material y la elevacion del nivel moral del sacerdote y del maestro, para que contribuyan á la gran obra de la pacificacion de las conciencias, á la gran obra de la regeneracion de este país, á la gran obra de la educacion intelectual y de la educacion moral de la Nacion, que nada puede ni nada significa la una sin la otra. (Bien, bien.)

Pueden creer otros que es un mal ó pueden creer que es un bien; pero lo cierto es, que desde el año 1848, las sociedades europeas están constantemente invadidas por la oleada creciente de la democracia, hasta el punto de que se podrá retardar, pero de ninguna manera impedir el advenimiento del cuarto estado como Poder político en nuestra sociedad.

¿Nos hemos dado bien cuenta de lo que será el país cuando las masas ignorantes é incultas sean las dueñas de sus destinos, y puedan ser instrumentos de los que solo obedezcan á los instintos groseros del socialismo ó á las sugerencias del fanatismo religioso? ¿No comprendemos la necesidad suprema en que estamos, en vísperas de que el sufragio universal sea una fuerza en este país, cualesquiera que sean las ponderaciones de que le acompañemos, si no cuidamos de levantar al sacerdote y al maestro de escuela, que son los que han de formar las generaciones del porvenir? (El Sr. Magaz: ¿Quién se opone á eso?) ¡Lástima fuera que el Sr. Magaz se opusiese! Pero ya irá comprendiendo el Sr. Magaz la ilacion lógica de lo que voy diciendo y el proyecto que he tenido el honor de presentar y que S. S. no sé por qué ha combatido.

Por otra parte, ¿no os habeis fijado en las tendencias de algunos criminalistas modernos, sobre todo los de la escuela italiana, que son los más ilustres en Europa, á establecer una conexion íntima entre la instruccion de un pueblo y la penalidad de los Códigos, considerando á veces como circunstancia atenuante y hasta como

causa eximente la falta de instruccion y de educacion en los culpables?

Si por un lado hay esta tendencia á exigir de la sociedad y del Estado que ilustre y capacite á los inferiores en educacion para exigirles la responsabilidad de sus actos, consecuencia de las tinieblas que la ignorancia mantiene en su conciencia; si por un lado hay esto, ¿es verdad lo que otros aseguran, que civilizacion ó instruccion es sinónimo de moralidad? ¿Es verdad lo que aseguran otros, segun los resultados de la estadística criminal, que cuando se abre una escuela se cierra una cárcel ó se cierra un presidio? Hé aquí porque yo he querido asociar á la idea del maestro la idea del sacerdote, para que todos comprendamos la necesidad de perfilar y perfeccionar estos dos instrumentos de propaganda de la Nacion. (El Sr. Magaz: Completamente de acuerdo.) Su señoría está siempre de acuerdo con los principios y siempre rechaza las consecuencias, como le ocurre con este proyecto: admite los principios y rechaza las consecuencias.

Sigamos. (El Sr. Magaz: Me he permitido hacer esta observacion, por que S. S., partiendo del principio de que he hecho oposicion al proyecto que se discute, supone que hago oposicion á esos principios, y yo ruego al señor Ministro de Fomento que no me atribuya esto.) ¿He dicho yo á S. S. que haga oposicion á este proyecto? Pues precisamente he dicho que no faltaba otra cosa si no que el señor Magaz se opusiera á lo que se propone el referido proyecto. Lo que yo estoy haciendo, es explicar los móviles de mi conducta, que han dado por resultado la presentacion de este proyecto que S. S. ha combatido. (El Sr. Magaz: Yo no lo he combatido.) Oiga S. S. con calma. (El Sr. Magaz: Con la misma que S. S. cuando yo he hablado.) Da muestras S. S. de una gran impaciencia impropia de sus años, que yo respeto. (Risas.)

Señores: en otros tiempos, como profeta y como reaccion lógica y natural al centralismo exagerado y abrumador que Napoleón á principios del siglo puso de moda en todas las sociedades europeas, los partidos liberales establecieron en sus programas la idea de descentralizacion, entendiéndolo por ésta, no solo dar como cierta especie de autonomia local á las Diputaciones y á los Ayuntamientos, sino trasladar á estos Ayuntamientos y á estas Diputaciones muchas veces funciones del Estado central, asociándose instintivamente á la idea de descargar el presupuesto del Estado de atenciones que sobre él gravitaban.

A esta idea realmente obedecia el considerar como una atencion municipal la escuela primaria, el considerar como una atencion de la Diputacion la escuela secundaria y reservar para el Estado la enseñanza superior; pero enseñar, educar é instruir, ¿no es, en realidad, una funcion social que desempeña el Estado como supremo tutor, en tanto que el individuo y la asociacion que del individuo nace, no esté en disposicion de cumplir los altos fines que tiene la enseñanza en todo país? Y si esto es la enseñanza, si es una funcion social, ¿á qué principio científico (permitidme que use de esta palabra, el que no ha podido cultivar nunca oficialmente la ciencia) obedece el escindir y truncar en tres secciones la instruccion pública: la enseñanza primaria para el Municipio, la secundaria para la Diputacion y la superior para el Estado, cuando todas ellas son funciones del Estado, mientras no se vigore y robustezca la accion individual y las asociaciones que de esta iniciativa nacen? Estos ideas mal llamadas descentralizadoras van perdiendo terreno

en todas partes, hasta en los Estados Unidos, hasta en Suiza, y no digo nada en Inglaterra, porque no ha habido nacion en el mundo ni país en el continente, donde hayan tenido mas favor que en Inglaterra las ideas descentralizadoras, de tal manera, que hasta el año 33, la Inglaterra no intervenia ni pagaba nada á la enseñanza; y desde 1883 hasta el dia, asombran las cantidades colosales, verdaderamente asombrosas que esta Nacion señala solo para la enseñanza primaria.

Se continuará.

Servicio de la Plaza para hoy 12 de Mayo.

Jefe de dia, Sr. Coronel del regimiento de Asia, D. Manuel Borja y Hoyos.

Parada, Hospital y Provisiones del Regimiento de Asia.—De O. de S. E.—El Sargento Mayor interino, Joaquin Requena.

GACETILLA RELIGIOSA.

Santo de hoy.

San Domingo.

Cuarenta Horas.

Están en la iglesia de las Capuchinas.

REGISTRO CIVIL.

CORRESPONDIENTE AL DIA DE AYER.

Fallecidos.—1.

Nacimientos.—1.

Seccion Comercial.

BORSA DE BARCELONA.—Cambios corrientes en 11 Mayo de 1887, hasta las cuatro de la tarde.

Capital PESETAS.	Dinero	Papel
	64.46	64.45
	65.90	65.95
	80.00	80.05
	97.50	97.60
	98.65	98.75
	92.00	92.10
	42.25	42.45
	38.25	38.35
	59.90	59.99
	65.60	65.65
	31.75	31.95
	54.00	54.20

EFFECTOS PUBLICOS.
 Títulos al portador perpetua interior.
 Id. id. exterior.
 Id. deuda amortizable.
 Billetes del Tesoro de Cuba.
 Emision de 1886 Carpetas liberadas.
 ACCIONES.
 Id. Hispano Colonial.
 Id. Ferrocarril Medina del Campo y Orense á Vigo.
 Id. de Navarrete, Barcelona y Francia.
 OBLIGACIONES.
 Ferro-carriles de Barcelona á Ferragana y Espana.
 Id. de Almansa á Valencia y Sagunto.
 Id. de Medina, Zamora y Orense á Vigo.
 Id. y Minas de San Juan de las Abadesas.

MERCADOS.

GERONA.
 Trigo 17.50 pesetas.—Mezcladizo 12.75.—
 Cebada 12.00.—Maiz 13.25.—Judias 17.75.—
 Habas 13.75.—Mijo 15.00.—Fayol 13.25.—
 Avena 10.50.—Arbejas 16.25.—Gariñanzas 31.75.

Imprenta de Alberto Nugué.

SECCION DE ANUNCIOS.

Anuario del Comercio,

DE LA INDUSTRIA, DE LA MAGISTRATURA Y DE LA ADMINISTRACION
 ó Directorio de las 400,000 señas
 de España, Ultramar, Estados Hispano-Americanos y Portugal (C. Bailly-Bailliere)
 Con anuncios y referencias al comercio é industria nacional y extranjera. 1887.
 Un tomo encartonado en tela de más de 2.500 páginas.

PRECIO EN ESPAÑA: 20 PESETAS.

Obra útil é indispensable para todos.—Evita pérdida de tiempo.—Tesoro para la propaganda industrial y comercial.—Este libro debe estar siempre en el bufete de toda persona, por insignificantes que sean sus negocios.
 Se vende en Madrid, Librería editorial de D. Carlos BAILLY-BAILLIERE, plaza de Santa Ana, num. 10: En Girona, casa del Representante Francisco de P. Vila, Forsa 22.—Paciano Torres, Librería.

Compañía Agrícola y Salinera de Fuente-Piedra.

ABONOS MINERALES

DEPÓSITO EN BARCELONA: 6, PLAZA DEL DUQUE DE MEDINACELI, 6.

LABRADORES.

Restituid á la tierra los principios minerales que arrebatan al suelo las cosechas y la tierra recompensará vuestros cuidados. No necesitaréis dejarla descansar inútilmente, y el rendimiento de todos los años será entonces superior al que hoy obtenéis cada tres. La ciencia demuestra que estas afirmaciones son axiomas indiscutibles.

ABONOS QUE TENEMOS A LA VENTA:

Abono núm. 1, azoado ó amoniacal.—Para cereales, huertas, jardines, etc. á 16 pesetas el saco de 50 kilogramos en toda estación de ferrocarril y puertos.
 Abono núm. 2, potásico.—Para viñas, tabaco, remolacha, patatas y árboles, todos á 16 pesetas el saco de 50 kilogramos, puesto en toda estación de ferrocarril y puerto.

Abono núm. 3, fosfatado.—Para caña de azúcar, maíz, sorgo y demás forrajes á 15 pesetas el saco de 50 kilogramos, puesto en toda estación de ferrocarril y puerto.

Abono núm. 4, superfosfato soluble.—Para cereales y prados y para mezcla con estiércol. Un saco en un carro de estiércol quintuplica el valor agrícola de dicho carro. Precio de venta, 17'50 pesetas el saco de cien (100) kilogramos en toda España.

Abono núm. 6, fosfatado potásico.—Para lino, cáñamo, naranjos, limoneros, pimientos y arroz. Precio, 12'25 pesetas el saco de 50 kilogramos puesto en toda estación y puerto.

La composición química de todos los abonos va certificada al respaldo de nuestras facturas, por el Dr. D. Laureano Calderon, catedrático de Química de las Universidades de Madrid y de Estrasburgo, que es nuestro director facultativo.

Ningun abono existe á la venta en España, ni tan rico como los nuestros, ni con parecidas garantías de su composición.

Para instrucciones mas detalladas que se facilitan gratis dirigirse al Depósito en Girona, representante D. Antonio Boxa, comerciante 7-14

Exposición Universal de Barcelona.

FARRÉ Y FÁBREGAS

AGENTES GENERALES

Se encargan de la petición de terreno, recibir las mercancías de todas procedencias, montar los escaparates é instalaciones que se remitan y de la conservación de los productos. Rebajas especiales á los grandes expositores. Se facilitan todos los datos y precios necesarios.

BARCELONA—Paseo Aduana, 21.

Agente en esta Capital, Sr. D. Serapio Mirambell.—Calle del Progreso, nº. 4.

FRANCISCO RIVIERE

Manufactura de tejidos metálicos de todas clases.

CALLE DE ZURITA, 32, MADRID.
 PASEO DE LA ADUANA, 23, BARCELONA.

CASA FUNDADA EN EL AÑO 1854.

Recompensas en cuantas exposiciones ha concurrido. Medalla de oro en Madrid 1885.

Telas metálicas para todos los usos conocidos.—Telas especiales para lavado y clasificación de minerales.—Telas de latón sin fin y rodillos para fabricas de papel continuo.—Enrejados galvanizados de torsión sencilla y doble para tragaluces, ventanas y pajareras, rediles, etc., etc.

Envío de catálogos ilustrados.—Muestras y precios corrientes.

EL ARTE CRISTIANO

BERGA VAYREDA Y COMPAÑIA
 (Olot y Barcelona).

Imágenes de perfecto decorado y solidez, desde 0'40 es. á 2'00 metros, bajo modelos de distinguidos escultores.

Artículos religiosos de todas clases en orfebrería, ornamentos, etc.

Para precios (absolutamente económicos), prospectos, catálogos y fotografías, dirigirse á la casa, calle de SANTA ANA, números 28 y 30, Barcelona, ó calle de Ciudadanos en Girona.

LA CATALANA

Compañía de Seguros contra Incendios y explosiones de gas á prima fija.

Autorizada por Real decreto de 25 de Agosto de 1865.

UNICA EN SU CLASE DOMICILIADA EN CATALUÑA

Establecida en Barcelona, Rambla Sta. Mónica, 7, pral.

CAPITAL SOCIAL 20.000,000 reales vellon

ENFERMEDADES DE LAS VIAS URINARIAS.

Toda clase de flujos (blenorragia, leucorrea, etc.) se curan radicalmente usando las

CAPSULAS VIOLET

En los casos rebeldes, que han resistido la acción de medicamentos similares la acción de estas CAPSULAS es decisiva, auxiliándolas con la INYECCION VIOLET. Estas cápsulas, compuestas de sustancias científicamente combinadas, ningún trastorno causan en el organismo del que las usa. Desde que se introdujeron en España hace pocos meses, han realizado notables y numerosas curaciones

Depósito central en España: Farmacia de La Estrella de J. ESCRIVA, Fernando VII numero 7. Barcelona.

— Pídanse en las Farmacias de Girona —

F. DALMAU Y FAURA,

OPTICO ELECTRICISTA,
 Rambla del Centro, número 9, Barcelona.

Manómetros de todas clases.—Indicadores de vacío.—Indicadores magnéticos, perfeccionados.—Tubos de cristal templado para niveles de calderas de vapor.—Contadores de revoluciones.—Relojes de vigilancia.—Termómetros eléctricos para avisar los incendios en su principio.—Indicadores Watt Réti-chars.—Areómetros y termómetros para blanqueos y tintorerías.

Instrumentos garantidos. Precios equitativos.